

237, y Antonio de Herrera en la vida del Católico Rey D. Felipe II, haciendo memoria de los servicios y deservicios hechos por las Coronas de España y Francia, á la Sede Apostólica: en el lib. 8, cap. VII, dice cómo el Rey D. Alonso el Ultimo envió al Pontífice un gran presente con Juan Martínez de Leiva para que le diese cuenta de esta gran victoria como persona que tanta parte habia tenido en ella. Sirvió despues á este Príncipe en todas las diferencias que tuvo con sus vasallos, en las guerras que tuvo con los Moros y con los Reyes sus vecinos: fue muy valido y premiado de su Rey, aunque los émulos de su fortuna le hicieron caer de su gracia, de manera que se tuvo que retirar á su casa, hasta que viendo al Rey su Señor en tantos trabajos en las guerras de Algeciras, fué á servirle y socorrerle, del cual fué bien conocido su valor y murió en su gracia, casi en los mismos dias que el Rey D. Alonso: parece haber casado tres veces: la primera, segun consta por el Libro del Becerro y por lo que escribió Fray Lorenzo de Ayerbe de la vida de Sancho Martínez de Leiva, con doña Urraca Ponce de Salazar, que era descendiente de estas dos nobilísimas familias, porque este caballero valió mucho á la casa de Salazar, orló el Escuelo de sus armas con las trece estrellas, segun escriben los que tratan de estas materias; hubo en esta señora á Sancho Martínez de Leiva, que sucedió en la casa, llamado Brazos de hierro. Casó la segunda vez con doña Yomar Manuel, que era parienta del Rey, como consta del señorío que le dió en las Bethetrias, la cual fué una de las hijas que tuvo fuera de matrimonio. D. Juan Manuel, hijo del Infante D. Manuel y nieto del Rey D. Fernando III de este nombre en Castilla y Leon, del cual fueron hijas: primero, doña María Gonzalez de Leiva, que casó con Pedro Lopez de Padilla,

y quedó con el señorío de Coruña; segundo, doña Sancha Martínez de Leiva, que casó con Garcí Suarez de Meneses, señor de Saelices, cuyo hijo menor se llamó Sancho García de Leiva, que fué confirmador de un privilegio del Rey D. Juan el I, dado á Córdoba de Caldefrancos año 1376, el cual casó con doña Juana Martínez de Leiva, hija de Alonso Martínez de Leiva y nieta de Rui Martínez de Leiva, de quien hay memoria en la Crónica del Rey D. Alonso el XI, que fué hermano del Adelantado Juan Martínez de Leiva, que emparentó y casó con los Carrillos y Avellanedas. Este caballero y su mujer tuvieron hijos y nietos que se llamaron Leivas, de donde nació el decir que los Leivas, señores de la casa de Leiva eran Meneses de varon, siendo al contrario; los señores de esta casa siempre se ha conservado en ella la linea masculina de varones, como aparece por los papeles de su archivo y mayorazgo de la casa; tercero, doña Mencia de Leiva, que casó con Juan de Rojas, señor de Monzon y Cabia, como se verá en esta casa; cuarto, doña Urraca de Leiva, que casó con Garcí Fernandez Manrique, Adelantado de Castilla, y quinto, doña Yomar de Leiva, que casó con D. Gomez Garcia de Toledo. Tercera vez casó con doña Juana, que tenia señorío en Tolbanos de Susó y en Tolbanos de Yusó, en Huerta y Riocabado, en quien hubo á doña Juana de Leiva, que casó con Martín Alonso Fernandez, señor de Alcaudete y Montemayor, Adelantado de la Frontera, y otras hijas monjas: de todo lo cual hace memoria el Libro del Becerro.

Sancho Martínez de Leiva, señor de la casa de Leiva y Valdeiscar, fué llamado Brazos de hierro por su gran fortaleza y grandes fuerzas, las cuales mostró bien quando cercó á Tarifa el Rey Albohazen, como escribe el capítulo 355 de la *Crónica del Rey D. Alonso*, el cual en

vida del Adelantado, su padre, se pasó á Inglaterra á servir al Rey Eduardo III en las guerras de Escocia, yendo con Juan, Duque de Alencastre, hijo segundo del Rey Eduardo. Pasó despues á Francia, como refiere Antonio, Obispo Seduniende, en las historias de su tiempo, libro 3.º, caps. IV y XI, sirviendo á Eduardo, Principe de Gales, en todas aquellas guerras, hallándose en la gran batalla que se dió junto á Poitiers año de 1333, en la cual los ingleses llevaron la victoria; y el Rey de Francia con Felipe, su hijo segundo, quedaron presos, por cuya rota fué causa que se levantasen los pueblos, y que los de Paris tomasen las armas contra Cárlos Delfin, Duque de Normandía, á tiempo que una parte del ejército inglés, llevando por su General á Sancho Martinez de Leiva, tomaron la Picardía y gran parte de Francia, y vueltos á Inglaterra, en agradecimiento y remuneracion de tantos servicios, el Rey Eduardo le casó con Isabela, hija natural suya, habida en Isabela de Sulfoch, Condesa de Notuberlan, de cuyo casamiento hace memoria Jorge Bieco en sus historias, y Tomás Cantabriego en sus *Elogios de varones ilustres*, haciendo en ellos memoria de este caballero, llamándole el Español de grandes fuerzas, yerno del Rey D. Eduardo III. Por este casamiento acrecentaron los Leivas al escudo de sus armas las reales de Inglaterra; despues de lo cual Sancho Martinez de Leiva y su mujer dieron la vuelta á estos Reinos, y ambos yacen sepultados en la villa de Leiva en la Rioja, como parece por los letreros de sus sepulturas. La vida de este caballero anda manuscrita por fray Lorenzo de Ayensa, monje Benito, dirigida á D. Pedro de Zúñiga y Leiva, primer Conde de Plasencia: de dicho matrimonio fueron hijos Juan Martinez de Leiva, que sucedió en la casa; doña Juana García de Leiva, que casó con Diego Lopez

de Zúñiga, Justicia Mayor de Castilla, señor de Bejar, progenitor de los Duques de esta casa y de los Condes de Nieva, Monterrey, Miranda, con otros muchos señores que descienden de ella: Juan Martinez de Leiva, señor de la casa de Leiva y Valdeiscar, fué muy valeroso caballero en servicio del Rey D. Juan el I en las guerras contra Portugal, y habiéndose retirado del cerco de Lisboa, quedó en Santarén por General de mucha gente; murió allí año de 1385, y de él hay memoria en los *Anales de Portugal en la vida del Rey D. Juan el I*, Maestre de Abis: casó con doña Maria Tellez de Meneses, hija de Hernan Tellez de Meneses, el de Sevilla; fué su hijo

Sancho Martinez de Leiva, señor de la casa de Leiva y Valdeiscar, que se halló con el Infante D. Fernando en las guerras de Antequera cuando fué declarado Rey de Aragon, teniendo cercado en Vaaqueral al Conde de Urgel, vino á servirle Diego Gomez de Sandoval, Adelantado mayor de Castilla, en cuya compañía venia este caballero, como pariente suyo, de quien escribe Zurita en sus *Anales*, lib. 12, cap. XXVIII, que estando paseando al rededor del muro el Rey con el Adelantado y Sancho Martinez de Leiva, dispararon los de dentro una bombardas, con que le mataron, de cuya muerte hubo el Rey mucho pesar, y en todo el ejército se hizo gran sentimiento: casó con doña Leonor de Guevara, hija de D. Pedro Velez de Guevara, señor de Oñate, y de doña Isabel de Castilla, su primera mujer, hija del Conde D. Tello: fueron sus hijos Sancho Martinez de Leiva, que sucedió en la casa de Leiva, y se halló año de 1429 en el juramento que el Rey D. Juan el II tomó á los ilustres del Reino, y en la tala de la vega de Granada, año de 1431: murió sin sucesion y heredó su hermano Ladron de Leiva, que sucedió en la casa. Juan

Martínez de Leiva, que se halló en la tala de 1431 con el Conde de Castañeda, casó en Marcana con doña María de Velasco, cuyo hijo fué D. Francisco Martínez de Leiva, General de una banda de galeones de Castilla en tiempo de los Reyes Católicos, de quien vienen los Leivas de Marcando; Luis González de Leiva, Comendador de Lopera en la orden de Calatrava, de quien vienen los Leivas de Jaen y Ubeda, que son muy conocidos caballeros.

Ladron de Leiva, señor de la casa de Leiva y Valdeiscar, sirvió á el Rey D. Juan el II en todas las guerras de su tiempo: hallóse en el juramento de fidelidad que prestaron los ilustres del Reino, y en la tala de la vega de Granada en compañía de D. Pedro de Zúñiga, Conde de Ledesma y Plasencia, año de 1431, como se escribe en el cap. 209 de la *Crónica de este Príncipe*: casó con doña Beatriz de Herrera, hija de Hernán García de Herrera, Mariscal de Castilla, señor de Ampudia, y de doña Inés de Rojas, su mujer; fueron sus hijos: primero, Juan Martínez de Leiva, que sucedió en la casa; segundo, Sancho Martínez de Leiva, Mayordomo de los Reyes Católicos y su Gobernador y Capitan General del Reino de Galicia, de quien hay sucesion; tercero, Beltrán de Leiva, Embajador á Maximiliano, Rey de Romanos, que fué Gobernador y Capitan General de las islas Canarias; cuarto, doña Sancha de Leiva, que casó con Diego Gómez Manrique, Adelantado de Castilla, y llevó en dote el señorío de Valdeiscar.

D. Juan Martínez de Leiva, señor de la casa de Leiva, sirvió desde su edad floreciente á los Reyes D. Enrique IV y á los Católicos D. Fernando V y doña Isabel en todas las guerras de Portugal y Granada, y despues siendo muy viejo se halló en las de Francia contra Carlos VIII y en Lenguedoc por Teniente general del ejér-

cito que metió en Francia D. Enrique Enriquez de Guzman, primogénito de Alvadeliste, donde ganó en aquella provincia los castillos de Millas y Calodroher, y quedó por General de las gentes que estaban en el Rosellon y Cerdania: hace mencion de este Caballero Gerónimo de Zurita en sus Anales, Vida del Rey D. Fernando II entre los Reyes de Aragon, y V en los de Castilla. Fué casado con doña Constanza Hurtado de Mendoza, hija de Juan Hurtado de Mendoza, señor de Mendivil y la Ribera, y de doña Leonor de Guzman su mujer: fueron sus hijos: primero, Sancho Martínez de Leiva; segundo, Antonio de Leiva, Príncipe de Asculi, de quien volveremos á hacer memoria; tercero, doña Isabel de Leiva, que casó en la Montaña con el señor de la casa de los Beneros y Castillos, de quien vienen los Beneros de Leiva; cuarto, doña Francisca de Leiva, que casó en la Montaña con el señor de la casa de los Arces y Palacios, de quien vienen los Leivas, Palacios y Arces, y quinto, Natural Juan de Leiva, Capitan general de la gente de armas del ejército de Lombardía, y Castellano de Milan, año de 1527, que fué antes que el Emperador restituyese aquel Estado al Duque Francisco Esforcia; hace memoria de este Caballero Fray Prudencio de Sandoval, Obispo de Pamplona, en la Historia del Emperador Carlos.

El D. Sancho Martínez de Leiva, señor de la villa y casa de Leiva, Caballero de la orden de Santiago, Comendador de Alcuesca, se halló en la conquista del Rey de Navarra, donde mostró su gran valor y prudencia: de él hay memoria en el cap. XI del lib. 30 de la tercera parte del *Compendio Historial de España*, donde se escribe que el año de 1524 quedó por Alcaide de Fuenterrabia, y Capitan general de la provincia de Guipúzcoa y fronteras de España: siguió la voz del Condes-

table en Burgos contra los Comuneros, haciendo grandes diligencias contra ellos en la Rioja y en las montañas, por cuyos servicios el Emperador le escribió dándole gracias por ello, y así parece por carta original que está en el archivo de los señores de esta casa: fué Caballero valentísimo, como lo mostró cuando el Emperador pensó combatir y entrar en duelo con Francisco Rey de Francia: fué señalado por S. M. para que entrase con su Imperial Persona en caso que hubiesen de combatir mas que uno por uno: casó con doña Francisca de Guevara, hija de D. Ladron de Guevara, señor de Escalante y Treceño, y de doña Juana Butron, su segunda mujer: fueron sus hijos: primero, D. Juan de Leiva, que murió sin sucesion legitima, cuyo hijo natural fué D. Francisco Martinez de Leiva, Caballero del hábito de Santiago, General de la carrera de Indias, que murió el año de 1600, siendo Gobernador y Capitan general de las provincias de Tucuman en el Perú; segundo, D. Diego de Leiva, sin sucesion; tercero, D. Sancho de Leiva, que sucedió en la casa; cuarto, D. Pedro Ladron de Leiva, Caballero del hábito de Alcántara, padre de doña Juana de Leiva, Abadesa de las Huelgas de Burgos y de otras; quinto, D. Francisco de Leiva, sin sucesion; sexto, doña Juana de Leiva, que casó con D. Pedro Alvarez Ossorio, Marqués de Astorga, de quien no tuvo sucesion; sétimo, doña Constanza de Leiva, que casó con D. Luis Ossorio, señor de Abarca y Villarramito; octavo, doña Ana de Leiva, que casó con Garcí Hurtado de Mendoza, señor de la Corzana; noveno, doña Francisca de Leiva, que casó con D. Juan Gonzalez de Avellaneda, señor de Castrillo, de quien vienen los señores de esta casa, y décimo y undécimo, doña Isabel y doña María, monjas.

El D. Sancho Martinez de Leiva sucedió en la casa y señorío de Leiva por muerte de sus hermanos mayores: fué Caballero de Santiago y Comendador de Alcuesca en sucesion á su padre, y uno de los mas conocidos Capitanes de su tiempo: sirvió en la guerra de Lombardía con el Señor Antonio de Leiva, su tio; prendió en persona al Conde San Pol, general del Rey de Francia en Italia, y despues de muy grandes servicios y de haber sido dos veces general, la una en la provincia de Guipúzcoa, y la otra en Africa, junto á Tunez, desmantelada aquella plaza, le hizo el Católico Rey D. Felipe II su Capitan General de las galeras de Nápoles, de las cuales lo era el año de 1559, como escribe Antonio de Herrera en la historia general del Mundo, lib. 7, cap. II; que en el referido año de 1559 se perdió en los Galbes con todos, aunque no como los demas, porque solo su compañía peleó mientras quedó hombre en pié; siendo llevado preso á Constantinopla, donde despues de rescatado á costa de su hacienda, volvió á servir su cargo, y vengó bien su prision, corriendo el mar Mediterraneo y haciendo gloriosas entradas en Levante y Berberia: pasó de este puerto como General de las galeras de España, llevando siempre sesenta galeras, navegando en la Real, que entonces estuvo bajo el cargo de General de la mar por haber dejado dicho mando D. Garcia de Toledo; y últimamente, habiendo sospechas de que podria haber guerra con Francia, S. M. le envió por su Virey y Capitan general del reino de Navarra, que poco antes lo habia sido el Principe Vespasiano de Gonzaga: murió sirviendo este empleo, habiendo sido cinco veces Capitan general con tanta opinion que los historiadores le dan el nombre de Famoso: fué casado dos veces: la primera con su sobrina doña Leonor de Mendoza, hija de Garcí

Hurtado de Mendoza, señor de la Corzana, y de su hermana doña Ana de Leiva; y la segunda vez con doña Hipólita Eril de Cardona en la ciudad de Barcelona. De la primera fueron hijos: primero, D. Juan de Leiva, sin sucesion; segundo, D. Alonso de Leiva, que sucedió en la casa; tercero, D. Pedro de Leiva, de quien volveremos à hacer memoria; cuarto, D. Sancho de Leiva, de quien diremos adelanté; quinto, D. Felipe de Leiva, Caballero del hábito de Calatrava, que murió de Teniente de las galeras de Sicilia; sexto y séptimo, D. García y don Francisco, sin sucesion; octavo, doña Isabel de Leiva, que casó con D. Luis de Toledo, señor de Mancera y de las Cinco Villas; noveno, doña Francisca de Leiva, que casó con D. Alonso de Fonseca, señor del Mayorazgo del Cubo en Salamanca, sin sucesion; décimo, doña Ana María de Leiva, que casó con D. Francisco Duarte, Presidente de la Contratacion de Sevilla. Despues, del segundo matrimonio fueron hijos: primero, doña Hipólita de Leiva, que casó con D. Francisco de Bobadilla, Conde de Puñonrostro, y segundo, doña Juana de Leiva, monja en las Huelgas de Búrgos.

El D. Alonso de Leiva, señor de la casa de Leiva, Caballero de la orden de Santiago, Comendador de Alcuesca, como su padre y abuelo, fué Teniente de su famoso padre en las escuadras de Nápoles y España; sirvió valerosamente en la guerra de Granada y en todas las de su tiempo, hallándose en Italia á tiempo que el Sr. don Juan de Austria estaba apurado por los rebeldes en los estados de Flandes en el castillo de Anamen: levantó aquella famosa compañía de aventureros, haciéndose Capitan de ella, Alférez á D. Diego Hurtado de Mendoza, y Sargento á D. Sancho de Leiva, su hermano, en la cual iban dos Maestres de Campo por Cabos de Escuadra

y cuatrocientos soldados, que todos eran Capitanes y Alféreces reformados, sin los criados y gente que les acompañaban, y pasó á Flandes; segun escribe Antonio de Herrera, lib. 8, cap. III, con lo cual socorrió al Señor D. Juan, y venció en la batalla de Temblours, y despues dió la vuelta á Italia á servir el cargo de Capitan General de las galeras de Sicilia, donde en el servicio de mar no mostró menos valor y esperiencia que su padre; de donde le pasó el Católico Rey D. Felipe II á ser Capitan General de la Caballeria ligera del estado de Milan: el año de 1588, yendo por la segunda persona de la armada que envió este Católico Príncipe á Inglaterra, se perdió en la costa: fué casado con doña Mariana de la Cerda, hija de D. Lorenzo Suarez de Mendoza, Conde de Coruña, y de la Condesa doña Catalina de la Cerda, su mujer, cuyo hijo fué D. Sancho de Leiva, primer Conde de Baños por merced del Católico Rey D. Felipe III, señor de la casa de Leiva, Caballero de la orden de Santiago, Comendador de Alcuesca, que casó con doña María de Mendoza, hija de Mosen Rubin de Bracamonte, señor de las villas de Cespedosa y Fuenteelsol, y doña Juana Zapata de Mendoza, su mujer, hija del Conde de Barajas, Presidente de Castilla, de quien tuvo hijos.

El D. Pedro de Leiva, hijo segundo del famoso don Sancho de Leiva, Virey de Navarra, fué Caballero del hábito de Alcántara, Comendador de Esparragosa de Lares; se crió en el ejercicio marítimo con su padre y con D. Alonso de Leiva, su hermano; sirvió cerca de treinta años de Capitan general de las galeras de Sicilia, con grandísima opinion de marinero y no menor de soldado, tanto que el año de 1610 por un billete de S. M. se probó en el Consejo de Italia, habia sido nombrado por su